

## INSTITUTO SUPERIOR TECNOLÓGICO DE FORMACIÓN PROFESIONAL ADMINISTRATIVA Y COMERCIAL

### AÑO 2022

# ESQUEMA PARA LA PRESENTACIÓN DE PROYECTOS DE INVESTIGACIÓN Y DESARROLLO CON RECURSOS INSTITUCIONALES

### PERÍODO 2023-2025

### 1. Título

Desarrollo de Plan de Capacitaciones Contables Tributarias para contribuyentes en general.

### 2. Antecedentes

En la actualidad la situación tributaria a nivel país se encuentra en un constante cambio, lo cual ha generado una incertidumbre entre los contribuyentes, los cuales se sienten preocupados por el poco o nada conocimiento que tienen acerca del cumplimiento de sus obligaciones tributarias.

Debido al constante cambio en la normativa tributaria en el último año muchos contribuyentes se encuentran desorientados en cuanto al cumplimiento de sus obligaciones tributarias generadas por la actividad comercial que realizan, por ese motivo existe la imperiosa necesidad de crear un vínculo entre el contribuyente y el estado, es decir, lograr que estos cumplan con el respectivo pago de impuestos a tiempo para de esta manera evitar el pago de multas e intereses que genera el atraso en los mismos.

Para su entendimiento, los contribuyentes son personas naturales que realizan actividades económicas las cuales los hacen responsables del pago de impuestos, estos contribuyentes no siempre están obligados a llevar contabilidad, pero sin embargo, es necesario que realicen un registro ordenado de sus ingresos y egresos, con la finalidad de conocer su situación económica al término de cada período, esto facilitará la declaración de los respectivos impuestos ya sean de forma semestral o anual, según sea el caso, así como también el pago a tiempo de los mismos.

Esta situación ha generado que se plantee la siguiente problemática:

¿Cómo contribuye el desarrollo de un plan de capacitaciones continuas en el ámbito contable - tributario en el incremento de la recaudación fiscal?

### 3. Justificación

Las asesorías o consultorías tanto en el campo contable como tributario son una pieza indispensable para todas las personas que realizan actividades comerciales y/o empresariales ya que de esta manera pueden realizar el respectivo registro y control de sus ingresos y egresos de forma diaria, y de esta manera obtener información relevante, oportuna y confiable a la hora



de presentar la información a los entes reguladores según sea el caso. Desde mi experiencia en este campo puedo concluir que es indispensable que los comerciantes y empresarios en general se capaciten cada cierto período de tiempo para poder estar a la vanguardia y conocer todos los cambios que se implementen y así contribuir con el crecimiento de su negocio o empresa.

Entre los beneficios que se obtendrán al desarrollar el plan de capacitación tenemos los siguientes:

- Los contribuyentes mantendrán al día sus obligaciones tributarias.

English Park

- Se creará conciencia y responsabilidad tributaria en los comerciantes y/o empresarios.
- Quienes realicen actividades económicas tendrán herramientas eficaces para mantener al día sus movimientos económicos.
- Se brindarán asesorías en el ámbito laboral, contable y tributario.
- Se fomentará el empleo y uso de herramientas de office para llevar un control y registro interno en los negocios y/o empresas.

### Aportes teóricos

Es indispensable conocer los aportes teóricos que realizan los diferentes autores acerca del tema en cuestión, por lo cual se ha visto la necesidad de citarlos en este apartado.

"Una asesoría es una empresa de servicios que utiliza como materia prima información y documentos aportados por los clientes y produce, como resultado final de su actividad, información y documentos con valor añadido" (Amado Guirado, 2007)

Considerando el concepto de Reyes (2005) la evasión tributaria es definida como: "el conjunto de procedimientos utilizados por el sujeto pasivo de la obligación tributaria, con el propósito de eludir o de evitar, total o parcialmente el cumplimiento de las obligaciones impositivas o tributarias; puede manifestarse en una conducta encaminada a incumplir, tanto la obligación material o substancial tributaria o prestación económica, así como los deberes formales o complementarios".

Para el Centro Interamericano de Administraciones Tributarias (CIAT), existen diversas causas para que se propicie la evasión fiscal, entre las causas generadoras menciona: baja conciencia tributaria en los ciudadanos, complejo entendimiento de la ley tributaria, muchas exigencias y pocos beneficios, deficiencias administrativas en la gestión de las agencias de administración tributaria.

Asesoría tributaria comprende la implementación de controles y procedimientos necesarios para la adecuada aplicación de las normas tributarias, de manera que le permita a las compañías hacer una racionalización de los impuestos y recursos financieros. Las operaciones de la compañía son analizadas, al igual que las declaraciones tributarias, se verifica el cumplimiento de las normas fiscales y se brinda una asesoría de las respuestas a los requerimientos de las autoridades fiscales.

Asesoría laboral: asesoramiento en el área relacionada con el trabajo y el personal de la empresa.



Asesoría contable: asesoramiento en la contabilidad de la empresa. "La función que cumple la asesoría contable es básicamente informar al individuo o a la empresa que la ha solicitado, acerca de todas las herramientas con las que cuenta para poder llevar a cabo cualquier tipo de actividad financiera, sean estas inversiones, compra o venta de productos. Un asesor contable es la persona encargada de llevar a cabo esta actividad administrativa, y el mismo se ocupa de analizar por completo la situación financiera en la cual se encuentra una empresa antes de tomar alguna decisión determinante

### Aportes prácticos

El trabajo realizado se puede poner en práctica en todos los ámbitos donde se desarrollen actividades económicas, ya que es un campo muy amplio que abarca todas las áreas en general, es decir, desde personas naturales no obligadas a llevar contabilidad hasta las personas jurídicas o empresas.

### Relación con algunos de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS)

El presente trabajo de investigación tiene cierta relación con el **Objetivo 8.-** Trabajo decente y crecimiento económico

Ya que se pretende promover el crecimiento económico sostenido, inclusivo y sostenible, el empleo pleno y productivo y el trabajo decente para todos. El fin es un crecimiento del producto interno bruto de al menos el 7% anual en los países menos adelantados.

### Relación con el Plan Nacional de Desarrollo

" in the proper

**Eje Económico Objetivo 1:** Incrementar y fomentar, de manera inclusiva, las oportunidades de empleo y las condiciones laborales.

A través de este proyecto de investigación se pretende crear una conciencia tributaria en todos los contribuyentes, así como también se brindará oportunidades de generar ingresos a los emprendedores y personas en general que se capaciten.

### Relación con el PEDI

El PEDI. Institucional se orienta al desarrollo de las tres funciones sustantivas de la institución a través de la misión, visión y los objetivos estratégicos.

El Objetivo Perfeccionar los entornos virtuales de aprendizaje (EVA) existentes en la institución para mejorar el proceso de aprendizaje y la evaluación de los estudiantes estructurando acciones orientadas a la formación en valores, concientización ambiental, desarrollo y adquisición de habilidades blandas, de pensamiento, destrezas sensoriales, motoras, hábitos y actitudes requeridos para el trabajo profesional.

Teniendo como una vía para alcanzar estas acciones herramientas tecnológicas que permite el acceso remoto al catálogo automatizado del acervo y a los documentos en formato digitales institucionales que responde a las necesidades de formación integral de los estudiantes.



### Proceso sustantivo:

Gestión Criterio: Organización

**Objetivo:** Establecer un Plan estratégico de desarrollo Institucional (PEDI) que oriente las funciones sustantivas y que visualice las relaciones interinstitucionales, para la generación de proyectos, con la implementación un Sistema Informático de Gestión (SIG) académico y administrativo incidiendo a la cultura de mejoramiento de la calidad institucional y la autoevaluación para el logro de los estándares de calidad adoptados por la institución.

Eje: Fortalecimiento de la gestión y desarrollo organizacionales Institucionales.

Estrategia Alineación de la Planificación Estratégica y de las relaciones interinstitucionales acorde con las nuevas exigencias del modelo de evaluación externa 2024.

Relación con las líneas de investigación o dominios especificos de alguna o algunas de las carreras.

El presente proyecto de investigación guarda relación con la línea de investigación comercial y administrativa, así como también se relaciona de manera directa con la carrera de Contabilidad, en asignaturas como Contabilidad General, Legislación Tributaria, y carreras afines con las que cuenta el Instituto Universitario de Formación.

### Grupos sociales o de interés.

El proyecto de investigación que se desarrolla está dirigido a todas las personas naturales que realizan cualquier tipo de actividad económica, así como también a las personas jurídicas que se desarrollan en nuestro entorno.

### Impacto generado.

Este proyecto genera un impacto positivo en la economía de nuestro país a través de la recaudación de impuestos, contribuirá en el mejoramiento de la Balanza de Pagos.

### Alcance generado.

El alcance de este proyecto es de índole nacional, ya que se pretende dar una herramienta que permita controlar las entradas y salidas de efectivo de los negocios y/o empresas que generen actividad en nuestro país.

### 4. Tipo de proyecto

El proyecto se desarrollará como Investigación aplicada.

E THE A PRINT

### Dominio académico, línea de investigación y carrearas en el ámbito.

- Dominio académico: Economía para el desarrollo social, empresarial y emprendimiento
- Líneas de investigación: Comercial Administrativa



Carreras: Contabilidad

La línea de investigación Comercial Administrativa se vincula de manera directa con el proyecto "Desarrollo de Plan de Capacitaciones Contables Tributarias para Contribuyentes en General" a través de varios puntos clave que integran aspectos tanto de gestión empresarial como de administración de recursos. Este proyecto aborda la necesidad de mejorar la comprensión y el cumplimiento de las obligaciones fiscales entre los contribuyentes, lo cual es un aspecto esencial en la administración comercial. La correcta gestión de las finanzas y el cumplimiento tributario son pilares fundamentales para la sostenibilidad y el éxito de cualquier negocio, y un plan de capacitaciones efectivas puede ayudar a prevenir errores costosos y evitar sanciones legales que podrían afectar gravemente la operación de las empresas. Desde una perspectiva administrativa, el proyecto implica el desarrollo de un programa estructurado que no solo abarca el contenido técnico necesario para las capacitaciones, sino que también incluye la planificación, organización y evaluación de las mismas. Esto requiere habilidades en gestión de proyectos, administración de recursos humanos y materiales, así como en la evaluación de la efectividad del plan de capacitación, lo que está estrechamente relacionado con los principios de la administración comercial. Este proyecto tiene un componente de responsabilidad social empresarial, ya que al capacitar a los contribuyentes se está contribuyendo al fortalecimiento de la economía formal y al aumento de la cultura tributaria. Este enfoque resuena con las estrategias comerciales que buscan no solo el crecimiento económico de la empresa, sino también su contribución positiva a la sociedad. La vinculación entre la línea de investigación Comercial Administrativa y el proyecto de desarrollo de capacitaciones contables y tributarias se manifiesta en la intersección de la gestión eficiente de los recursos, la mejora de procesos administrativos, y la contribución al cumplimiento fiscal, todos ellos elementos esenciales para una operación comercial sostenible y exitosa.

Contabilidad: El proyecto "Desarrollo de Plan de Capacitaciones Contables Tributarias para Contribuyentes en General" tiene una conexión intrínseca y profunda con la carrera de Contabilidad, ya que está directamente relacionado con los principios y prácticas que constituyen el núcleo de esta disciplina. La contabilidad, en su esencia, se ocupa de la correcta gestión y reporte de las finanzas, así como del cumplimiento de las normativas fiscales y tributarias. Este proyecto se centra en crear un plan de capacitaciones que mejore la comprensión y el cumplimiento de las obligaciones contables y tributarias por parte de los contribuyentes, lo cual es crucial en cualquier sistema económico. La elaboración de un plan de capacitaciones exige un conocimiento profundo de las leyes tributarias y de contabilidad que rigen en el país, así como de los principios contables que aseguran la precisión y la transparencia en los reportes financieros. Los profesionales en contabilidad son quienes están mejor capacitados para diseñar y desarrollar estos programas educativos, ya que poseen la comprensión técnica necesaria para traducir conceptos complejos en información accesible y aplicable para los contribuyentes. Esto incluye desde la enseñanza de los procedimientos correctos para llevar registros contables hasta la explicación de las diferentes obligaciones tributarias y cómo cumplirlas de manera eficiente. La carrera de Contabilidad no solo se enfoca en la gestión de los números, sino también en la ética profesional y la responsabilidad social, aspectos que son fundamentales en la creación de un plan de capacitaciones. Los contadores juegan un papel esencial en la promoción de la integridad financiera y el



cumplimiento de las leyes, y al desarrollar un proyecto de capacitación, están contribuyendo a una mayor transparencia y justicia en el sistema tributario. Este proyecto, por lo tanto, no solo busca mejorar las habilidades técnicas de los contribuyentes, sino también fomentar una cultura de cumplimiento y responsabilidad fiscal. La implementación de un plan de capacitaciones contables y tributarias también implica una evaluación continua de su efectividad, lo que requiere habilidades en auditoría y control interno, áreas en las que los contadores están altamente capacitados. A través de estas evaluaciones, se pueden realizar ajustes en el contenido y la metodología del plan, asegurando que las capacitaciones sean siempre relevantes y útiles para los contribuyentes. El proyecto de Desarrollo de Plan de Capacitaciones Contables Tributarias para Contribuyentes en General aborda directamente las áreas clave de la profesión, como la educación fiscal, la ética profesional, la gestión financiera y el cumplimiento normativo. Los contadores no solo son esenciales para la creación y la implementación de este tipo de proyectos, sino que también juegan un rol crucial en el fortalecimiento de la cultura tributaria y la promoción de una economía más transparente y sostenible.

### 5. Objetivo General

Desarrollar un Plan de Capacitaciones Contables Tributarias que permita asesorar a las personas naturales y pequeños o medianos comerciantes en el ámbito tributario, contable y laboral.

### 6. Objetivos Específicos:

- Capacitar a pequeños, medianos comerciantes y emprendedores para el adecuado registro y control de sus ingresos y gastos
- Asesorar a los contribuyentes en el cumplimiento de sus obligaciones tributarias.
- Despejar dudas de los microempresarios en temas de índole laboral y societaria.
- Desarrollar un Plan de Capacitaciones Contables Tributarias.

### 7. Metodología, materiales y métodos

Este proyecto de investigación tiene un enfoque mixto ya que se emplearán herramientas de obtención de información tanto cualitativas como cuantitativas que ayudarán a tener una idea más clara de las cualidades que poseen las personas inmersas en los diferentes regímenes que plantea el Servicio de Rentas Internas y la cuantitativa nos brindara datos reales estadísticos de cómo están fallando al momento de cumplir con sus obligaciones.

Investigación documental. - Consiste en revisar y analizar la información ya escrita sobre el problema objeto de investigación, para poder establecer relaciones en el contexto actual de la problemática. Una investigación documental depende fundamentalmente de la información que se obtiene en los documentos y fuentes de referencia consultados, los cuales otorgan veracidad a los acontecimientos explicados.

**Investigación descriptiva explicativa.** - Dentro de la investigación descriptiva se explican todos los rasgos que presenta el problema objeto de investigación, se describen las características fundamentales y se detallan las partes más importantes del problema.



### Métodos y técnicas de investigación.

### Métodos de investigación Métodos Teóricos

- Histórico-Lógico Para realizar el presente proyecto investigativo se empleó el método histórico lógico porque fue necesario conocer el origen y evolución de la problemática existente
- Análisis- Síntesis Este método de investigación se lo aplicó al momento de analizar los argumentos teóricos de autores como, Guirado, Siliceo, entre otros, quienes abordan temas relevantes para la investigación.

### Métodos Empíricos

- Encuesta Se empleó este instrumento de recolección de información con la finalidad de obtener información relevante al tema estudiado, se va aplicar una encuesta dirigida a los contribuyentes de la ciudad de Guayaquil, utilizando como herramienta un cuestionario conformado por 10 preguntas dicotómicas y politómicas con el objetivo de conocer más a fondo los procesos que se llevan a cabo en su actividad económica.
- Entrevista Se aplicará entrevista a 3 profesionales de la rama de la carrera de contabilidad, será de tipo estructurada utilizando como instrumento un guion conformado por 8 preguntas abiertas, con la finalidad de conocer su opinión acerca de la problemática en estudio.

### Método Estadístico

- Estadística descriptiva Se utilizó la estadística descriptiva debido a que era de esencial importancia tabular, graficar y analizar los datos de la encuesta realizada a los contribuyentes de la ciudad de Guayaquil.
- **Población** Para realizar la encuesta se tomó como población a los contribuyentes de la ciudad de Guayaquil, que, según la Cámara de Comercio la Población Económicamente Activa de Guayaquil es **1.260.987 personas en el primer trimestre de 2022**
- **Muestra** Para calcular la muestra se realizó un muestreo probabilístico aleatorio simple utilizando la siguiente fórmula para su selección:

$$n = \frac{Z^2 * N * p * q}{e^2(N-1) + (Z^2 * p * q)}$$

### Donde:

N: Es el valor total de emprendedores de la ciudad de Guayaquil.

**Z:** Corresponde al 95% de la probabilidad **e:** corresponde el error de la muestra del 5% **p:** Es la porción de individuos de la población que posee las características de estudio del equivalente es de 0.5.

**q:** Corresponde al total de porción de individuos que no poseen las características de estudio que es igual a 0.5. **n:** Representa el número de encuestas que se va a realizar correspondientes a los resultados obtenidos del tamaño de la muestra dado

Con los datos explicados y reemplazando los valores vamos a obtener el siguiente resultado:



N: 1260987	
k: 1.96	
e: 5	%
p: 0.5	i i
q: 0.5	
Calcular muestra	
n: 384	es el tamaño de la muestra

También se describe el uso de insumos, materiales, equipos y otros necesarios para implementar la investigación.

Para llevar a cabo la investigación es necesario contar con los siguientes recursos:

- Resma de hojas
- Bolígrafos
- Encuestadores (estudiantes)
- Computadora

### 8. Equipo de investigación

### Director de proyecto:

Cpa. Edith Vanessa Bonin Campos

ORCID: https://orcid.org/0000-0003-2543-2064

E-mail: edith.bonin@formacion.edu.ec

### Investigadores:

PhD. Alejandro Nicolás Lema Cachinell

ORCID: https://orcid.org/0000-0002-6402-9342

E-mail: alejandro.lema@formacion.edu.ec



# 9. Cronograma de Actividades

- Actividad	S	Semestre en el que se va a desarrollar	se va a desarro	llar	Fecha		Responsable
	Semestre 1	Semestre 2	Semestre 3	Semestre 4	Desde.	Hasta	
	Enero 2023- Julio 2023	Julio 2023- Diciembre 2023	Enero 2024- Julio 2024	Julio 2024- Diciembre 2024		,	
ASESORÍA A EQUIPO DE INVESTIGACIÓN	×				1/1/2023	29/1/2023	Equipo de investigación
ELABORACIÓN DE PLAN DE APRENDIZAJE DE ESTUDIANTES PARTICIPANTES EN PROYECTO	×			i de la	3/1/2023	6/1/2023	Equipo de investigación
REUNIÓN CON EQUIPO DE INVESTIGACIÓN	×			i di	5/1/2023	8/1/2023	Equipo de investigación
DISEÑO DE INSTRUMENTOS DE INVESTIGACIÓN	×				10/1/2023	27/1/2023	Equipo de investigación
APLICACIÓN DE INSTRUMENTOS DE INVESTIGACIÓN	; ×			r	23/1/2023	11/2/2023	Equipo de investigación
CAPACITACIÓN EQUIPO DE INVESTIGACIÓN: RÉGIMEN IMPOSITIVO PARA EMPRENDEDORES Y NEGOCIOS POPULARES (RIMPE)	×		1		24/1/2023	1/2/2023	Equipo de investigación
ANÁLISIS DE LOS RESULTADOS DE INVESTIGACIÓN	×		1		13/2/2023	28/2/2023	Director de provecto
CAPACITACIÓN EQUIPO DE INVESTIGACIÓN: EXPERTO EN CIERRE CONTABLE Y FISCAL + IMPUESTOS DIFERIDOS	×				27/2/2023	27/2/2023	Equipo de investigación
PUBLICACIÓN ARTÍCULO 1 IMPACTO DE CRÉDITOS DIRECTOS EN UNA EMPRESA DE PLÁSTICO	×				1/3/2023	26/3/2023	Equipo de investigación
EQUIPO DE INVESTI	×	y.			1/3/2023	22/3/2023	Equipo de investigación
CAPACITACION EQUIPO DE INVESTIGACIÓN: DECLARACIÓN DE IMPUESTO A LA RENTA PERSONA JURÍDICA	×				16/3/2023	16/3/2023	Equipo de investigación

OLÓGICO	VERSI I ARIO ORMACIÓN
TECNOLO	DE FOR

	CAPACITACIÓN EQUIPO DE INVESTIGACIÓN: EDUCACIÓN FINANCIERA	×			27/3/2023	27/3/2023	Equipo de investigación
<u> </u>	CAPACITACIÓN EQUIPO DE INVESTIGACIÓN: MANEJO DE PLATAFORMA IESS	×			28/3/2023	28/3/2023	Equipo de investigación
	ELABORACIÓN DE MATERIAL AUDIOVISUAL PARA EL INICIO Y FINALIZACIÓN DE LAS CAPACITACIONES	×			3/4/2023	30/4/2023	Director de proyecto
<b>y</b> 71	CAPACITACIÓN EQUIPO DE INVESTIGACIÓN: ACTUALIZACIÓN SOCIEDADES 2023	×		3	5/4/2023	5/4/2023	Equipo de investigación
1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1 1	PARTICIPACIÓN EN EL I CONGRESO INTERNACIONAL AITEC 2023, TENDENCIAS DE LA CIENCIA PARA CONSTRUIR FUTUROS	×		* ; sh	17/4/2023	21/4/2023	Equipo de investigación
r profit	REUNIÓN CON EQUIPO DE INVESTIGACIÓN	×		a popular	3/5/2023	6/5/2023	Equipo de investigación
		×			15/5/2023	18/5/2023	Director de proyecto
J . J	CONFERENCIA IMPACTO DE LAS REFORMAS TRIBUTARIAS EN LA ECONOMÍA DE LOS CONTRIBUYENTES	×	÷		17/5/2023	17/5/2023	Equipo de investigación
	PARTICIPACIÓN EN JORNADA CIENTÍFICA	×			17/5/2023	17/5/2023	Equipo de investigación
	PRESENTACIÓN DEL PRIMER INFORME PARCIAL DEL PROYECTO	×		T.	25/6/2023	30/6/2023	Director de proyecto
7	REUNIÓN CON EQUIPO DE INVESTIGACIÓN		×	1	6/7/2023	9/7/2023	Equipo de investigación
<b>-</b>	$\lesssim 51$		×		1/7/2023	1/7/2023	Equipo de investigación
<b>-</b> 1	CAPACITACIÓN EQUIPO DE INVESTIGACIÓN: ACTUALIZACIÓN LABORAL CONTRATOS		×		3/6/2023	3/6/2023	Equipo de investigación
<u> </u>	EQUIPO DE INVESTI DESGASTE PROFESI INOUT!		×		23/9/2023	23/9/2023	Equipo de investigación
<b>_</b>	CAPACITACIÓN EQUIPO DE INVESTIGACIÓN: PARTICIPACIÓN EN CURSO DE NORMAS APA		×		25/10/2023	31/10/2023	Equipo de investigación

Equipo de investigación

30/4/2024

1/4/2024

×

Director de

3/3/2024

1/3/2024

×

SOCIALIZACION A LA COMUNIDAD ACEDEMICA DEL PLAN DE CAPACITACIONES

PUBLICACIÓN ARTÍCULO 4

proyecto

investigación -

Equipo de

6/7/2023

Equipo de investigación

10/7/2023

Director de

30/8/2023

proyecto

Equipo de investigación

1/9/2023

Equipo de investigación

6/9/2023

Equipo de investigación

2/11/2023

investigación

Equipo de

14/10/2023

investigación

25/11/2023

Equipo de

Director de

30/12/2023

proyecto

investigación

Equipo de

8/1/2024

investigación

12/1/2024

Equipo de

investigación

Equipo de

7/11/2023

TECNOLÓGICO	UNIVERSITARIO	DE FORMACIÓN

CON EQUIPO DE IN			×		4/5/2024	6/5/2024	Equipo de investigación
ASESORIA A EQUIPO DE INVESTIGACION: CURSO ESTRATEGIAS METODOLOGICAS PARA LA GESTION BIBLIOGRAFICA DE DOCUMENTOS ACADEMICOS Y CIENTIFICOS			×		15/5/2024	20/5/2024	Equipo de investigación
PARTICIPACIÓN EN II CONGRESO INTERNACIONAL AITEC		,	×		16/5/2024	18/5/2024	Equipo de investigación
CAPACITACIÓN EQUIPO DE INVESTIGACIÓN: CURSO DE CONTABILIDAD GENERAL		n <sup>1</sup> 117	×		24/1/2024	24/1/2024	Equipo de investigación
CAPACITACIÓN EQUIPO DE INVESTIGACIÓN: CURSO DE FACTURACIÓN ELECTRÓNICA		h pije i	×	3	22/5/2024	22/5/2024	Equipo de investigación
CAPACITACIÓN EQUIPO DE INVESTIGACIÓN: CURSO DE REMISIÓN TRIBUTARIA			×		20/5/2024	20/5/2024	Equipo de investigación
PRESENTACIÓN DEL TERCER INFORME PARCIAL DEL PROYECTO		1	x		25/6/2024	30/6/2024	Director de proyecto
VESTI	1	Ü		×	5/7/2024	7/7/2024	Equipo de investigación
ELABORACION DE PLAN DE APRENDIZAJE DE ESTUDIANTES PARTICIPANTES EN PROYECTO			e	×	10/7/2024	15/7/2024	Equipo de investigación
PUBLICACIÓN ARTÍCULO 5				×	1/8/2024	30/8/2024	Director de proyecto
REUNIÓN CON EQUIPO DE INVESTIGACIÓN				×	2/9/2024	5/9/2024	Equipo de investigación
PARTICIPACIÓN EN EL IV CONGRESO HUMANIDAD				×	8/10/2024	17/10/2024	Equipo de investigación
ASESORÍA A EQUIPO DE INVESTIGACIÓN		1	9 -	×	10/10/2024	20/10/2024	Equipo de investigación
REUNIÓN CON EQUIPO DE INVESTIGACIÓN				×	5/11/2024	7/11/2024	Equipo de investigación



ELABORACION DE LIBRO FINAL DE PROYECTO	1/6 x	12/2024 20/12/2024 Equ	uipo de restigación
PRESENTACIÓN DEL INFORME FINAL DEL PROYECTO	/01 x	10/12/2024 15/12/2024 Direction	rector de

# 10. Presupuesto

Rubro	Actividad	<b>.</b>	Semestre en el que se va a desarrollar	se va a desarr	ollar	Fecha	Total (\$)
is 7		Semestre 1	Semestre 2	Semestre 3	Semestre 4		10/11
T	77	Enero 2023-	Julio 2023-	Enero 2024-	Julio 2024-		ip.
		Julio 2023	Diciembre 2023	Julio 2024	Diciembre 2024		
PAGO DE SERVICIOS (ASESORÍA)	SERVICIOS ASESORÍA AL EQUIPO DE INVESTIGACIÓN	×	×	×	×		1.500,00
TRANSFERENCIA DE RESULTADOS	DECRÉDITOS DIRECTOS EN UNA EMPRESA DE PLÁSTICO	×		:		15/3/2023	350,00
TRANSFERENCIA DE RESULTADOS	DE LAS REFORMAS TRIBUTARIAS EN LA ECONOMÍA DE LOS CONTRIBUYENTES	T	E	×		15/6/2024	- 200,00
TRANSFERENCIA DE RESULTADOS	DE PARTICIPACIÓN EN CONGRESO	i	×	ř.		1/9/2023	100,00
TRANSFERENCIA RESULTADOS	PUBLICACIÓN ARTÍCULO ESTRATEGIAS DE CONCIENTIZACIÓN Y CULTURA TRIBUTARIA EN LOS PEQUEÑOS COMERCIANTES DE LA CIUDAD DE GUAYAQUIL			×		30/6/2024	200,00
TRANSFERENCIA DE RESULTADOS	DEPARTICIPACIÓN EN III CONGRESO HUMANIDAD		×	,		del 13 al 19 de noviembre 2023	250,00
TRANSFERENCIA DE RESULTADOS	DE PARTICIPACIÓN EN CONGRESO FIATT 4		×			2/11/2023	250,00

200,000	200,00	500,00	22,00	300,000	250,00	00
200	200	200	22	300		\$ 4322,00
30/12/2023	30/4/2024	30/9/2024	30/9/2024	30/9/2024	del 29 de julio al 4 de agosto 2024	
		×	×	×	×	
	×		ű.			
×			4.	li li	da pi	
					1	TOTAL
		24	i	PROPIEDAD	IV CONGRESO	TC
TÍCULO 4	TÍCULO 5	LIBRO 20	·	LA	EN IV	
DE PUBLICACIÓN ARTÍCULO 4	PUBLICACIÓN ARTÍCULO 5	PUBLICACIÓN DE LIBRO 2024	DE PAGO ISBN	DEREGISTRO EN INTELECTUAL	DEPARTICIPACIÓN HUMANEDAD	
DE	DE	DE	DEF	DEF	DEF	
TRANSFERENCIA RESULTADOS	TRANSFERENCIA RESULTADOS	TRANSFERENCIA RESULTADOS	TRANSFERENCIA RESULTADOS	TRANSFERENCIA RESULTADOS	TRANSFERENCIA RESULTADOS	





### 11. Resultados esperados

Con el presente proyecto de investigación se espera:

- Contribuir notablemente en la recaudación tributaria del país
- Ahorrar costos a los contribuyentes por el pago de multas e intereses por declaraciones tardías.
- Mejorar la cultura tributaria de los contribuyentes.
- Obtener un Plan de Capacitaciones Contables Tributarias.

### 12. Referencias bibliográficas

- 1. Amado Guirado, J. (2007). Casos prácticos para la gestión empresarial de despachos profesionales. Wolters Kluwer.
- 2. Estrada, M. (2020). Fundamentos de la contabilidad tributaria. Editorial Contable.
- 3. González, R. (2019). Capacitación en materia fiscal: Estrategias y herramientas. Ediciones Fiscales.
- 4. López, J. A. (2021). *Guía práctica de planificación tributaria para contribuyentes*. Revista de Contabilidad y Finanzas.
- 5. Martínez, P. (2018). *La importancia de la educación contable para el cumplimiento tributario*. Universidad Nacional de Contabilidad.
- 6. Ramírez, S. (2022). Desarrollo de competencias contables en contribuyentes: un enfoque práctico. Ediciones Empresariales.
- 7. Reyes, G. (2005). *Alternativas para controlar la evasión tributaria en Ecuador*. Quito-Ecuador: Instituto de Altos Estudios Nacionales.
- 8. Rodríguez, J. (2007). Administración moderna de personal. México: Thompson Learning.
- 9. Rodríguez, T. (2017). Aspectos clave de la legislación tributaria en América Latina. Editorial Derecho y Finanzas.
- 10. Saltos, M. (2018). Las principales generalidades del derecho tributario según la Contitución del Ecuador. *Revista Empresarial*, 61-67.
- 11. Secretaría Nacional de Planificación y Desarrollo, Senplades. (2017). Obtenido de https://www.planificacion.gob.ec/wp-content/uploads/downloads/2017/10/PNBV-26OCT-FINAL 0K.compressed1.pdf
- 12. Servicio de Rentas Internas . (2018). Obtenido de www.sri.gob.ec
- 13. Siliceo, A. (2006). Capacitación y desarrollo de personal. Mexico: Limusa S.A.
- 14. Trujillo, E. (7 de Febrero de 2020). *Economipedia*. Obtenido de https://economipedia.com/definiciones/contribuyente.html
- 15. Torres, L. & Zamora, E. (2023). *Metodologías de enseñanza en contabilidad: un enfoque para contribuyentes*. Journal de Educación Contable.



16. Vargas, C. (2020). *Estrategias de capacitación en materia tributaria para pequeños y medianos contribuyentes*. Instituto de Estudios Fiscales.

### 13. Firma de responsabilidad

"Los contenidos de la presente propuesta son de responsabilidad del equipo de investigación proponente, por lo que a nombre del equipo firmo a los 20 días del octubre del año 2022"

Director de proyecto Vanessa Bonin Campos

Endith Phil